
「韓國相互金融預金者保護基金管理委員會」訪問本公司會議

紀錄 

會議時間：九十三年十一月三十日下午二時 

會議地點：本公司第二會議室 

主持人：陳總經理戰勝                    紀錄：鄧麗英、林睿宇 

參加人員：韓國相互金融預金者保護基金管理委員會委員長申子澈先

生等十六人 

行政院農業委員會農業金融局呂組長玲香 

亞太糧食肥料技術中心李博士仁雨 

本公司潘副總經理隆政、陳處長俊堅、蘇處長財源、陳稽

核冠榮、許科長麗真、鄧科長麗英、林副科長筱雯、林領

組睿宇、蘇辦事員子敬 

會議內容： 

一、 總經理致詞： 

主要說明歡迎來訪及期待雙方多交流，並期待該委員會能加入國

際存保組織，及歡迎參加明年九月在台北舉辦之第四屆國際存保

年會。 

二、 本公司業務簡報(略) 

三、 雙向溝通 

(一) 韓國相互金融預金者保護基金管理委員會提問，本公司答詢部

分： 

1.依據本公司業務簡介資料顯示，西元一九九九年至二０００

年間保險費率有大幅調增情形，其原因為何？ 
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答：我國之存款保險於西元一九九九年以前係採自由投保，

保險費率為單一制而且較低，自一九九九年以後因採強

制投保，全體金融機構依法皆應參加存款保險，為反映

其經營風險，保險費率改採風險差別費率，按要保機構

資本適足率及檢查評等結果分級收取，目前費率分別為

萬分之五、萬分之五．五及萬分之六等三級。 

2.農會信用部之保險費率等級與一般商業銀行之等級是否有

別？ 

答：保險費率係依等級收取，農會信用部與一般商業銀行均

適用相同之等級標準，故農會信用部之保險費率三個等

級都有，依據本公司九十二年十二月底之統計資料顯

示，農漁會信用部適用最低(萬分之五)費率之比率為六

二．六％，銀行適用最低費率之比率為二九．七％。 

3.本公司是否有分公司？ 

答：本公司為就近服務要保機構，分別於台中及高雄設立中

區及南區辦公室。 

4.本公司職員皆為專業人員，其訓練情形如何？ 

答：本公司員工最大的特點為多數皆有金融檢查實務經驗，

人員訓練方式包含內部訓練(如：聘請專家學者或由本公

司資深人員講授相關業務課程等)及外部訓練(如：派員

參加金融研訓中心相關訓練課程及相關座談會等)。 

5.我國之金融檢查機關為何？ 

答：九十三年七月一日以前，我國之金融業務檢查係由財政

部、中央銀行及本公司等三個單位分工辦理，九十三年
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七月一日行政院金融監督管理委員會(FSC)成立後，一般

銀行統由該會檢查局辦理檢查，至於農漁會信用部則由

農委會委由金管會檢查局辦理。 

6.韓國對不良金融機構，有以縮減員工或裁撤分支機構等分級

處置措施，我國是否亦有類此制度？ 

答：我國對問題金融機構之監理，係依資本適足率為標準分

級處置，其中對資本適足率在六％以上，未達八％者限

制其盈餘分配比率，主管機關並得命其提報增加資本、

減少風險性資產之限期改善計畫；另對資本適足率低於

六％者，除限制其盈餘不得分配外，並視情節輕重，限

制發放董監事酬勞金、限設或撤銷分支機構、停止部分

業務等。 

7.韓國之金融機構發生問題需強制停業時，常有抗爭情形，我

國處理問題金融機構有無類此困擾？ 

答：我國對問題金融機構之處理，通常先由主管機關要求增

資或限期改善，若無法自救或改善而淨值已為負數者，

才安排退出市場。在處理經營不善金融機構退出市場

時，亦會面臨與韓國相同的抗爭(議)情事，尤其農漁會

信用部係屬鄉鎮型之金融機構，對當地之衝擊較大，更

容易因政治問題引發阻撓及抗爭，對檢查調整後淨值已

為負數者，亦常有異議情形。 

8.金管會(FSC)與本公司對金融機構監督之差別？ 

答：金管會係金融主管機關，本公司則職司存款保險業務，

亦屬金融監理重要之一環，爰對促進金融機構健全經營
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及維護金融安定之目標是一致的。本公司對要保機構業

務經營之管理，除依據存款保險條例相關規定可派員進

行輔導、提出警告、終止要保及處理外，並持續運作金

融預警系統，定期產出相關管理性報表供監理參考，另

為加強對要保機構之風險控管，強化場外監控之即時資

訊，已建置與金融機構網際網路連線傳輸作業系統，利

用金融機構每日傳輸之重要資訊，對有異常變化之警訊

者，及時分析異常原因，並報主管機關採行必要之措施，

以防患未然及降低承保風險。 

(二) 本公司提問，韓國相互金融預金者保護基金管理委員會答詢部

分： 

1.農協發生資本不足時如何處理？又對問題農協有無及早處理

(PCA)制度？ 

答：農協目前最大的問題在於資金浮濫，因為韓國經濟不景

氣，投資管道有限，造成很多資金不能活用，影響獲利。

另外該委員會也不是只辦理存款理賠，還包含對會員機

構體質改造、風險控管及教育等，與我國一樣。 

2.農協會員存款占有率高達四五．七％，與我國農漁會信用部

存款占有率約僅七％，差異甚大，其計算基礎是否有別？ 

答：韓國金融體系區分為一般銀行及相互金融兩部分，農協

屬於相互金融，其存款占有率之計算係指相互金融機構

存款之占有率而言，並未包含一般銀行體系之存款。 

3.農協之金融業務檢查及監督管理由那些單位負責？ 

答：農協也有類似我國金管會(FSC)的組織在辦理金融業務檢
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查，另外一般金融業務之監督管理由﹁中央會﹂負責，

不良金融機構則由委員會本會負責監督。 

4.建議韓國之農業金融改革可參仿日本之改革制度，以進行整

併及減少家數為未來改革方向。 

答：韓國農會組合已由六０、七０年代之三萬多家驟減為目

前之一千三百多家，如果再減少可能會引發負面問題，

目前尚無規劃。 

四、 韓國相互金融預金者保護基金管理委員會申委員長子澈致謝詞： 

主要說明該委員會係自二００一年設立，並感謝本公司此次之接

見及歡迎本公司與該會加強交流，也衷心接受本公司明年九月在

台北主辦國際存保組織年會之邀約。 

散會：下午三時三十分 
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